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VERBALE N. 198 del 27.10.2020  Approvato in data 29.10.2020 
 

ORDINE DEL GIORNO: n° 163 del 29.09.2020; suppletivo 164 del 30.09.2020; suppletivo 177 del              
22.10.2020 
ORARIO DI CONVOCAZIONE: ore 10.00  Prima convocazione - 11.00 Seconda convocazione 
 

CONSIGLIERI PRESENTI Presente 
Assente 

ORA 
ENTRATA 

ORA 
USCITA 

ORA 
ENTRAT

A 

ORA 
USCITA 

ORA 
ENTRATA 

ORA 
USCITA  

Russo Girolamo P 10.10 12.39     
Argiroffi Giulia P 10.10 12.39     

Caronia  Marianna A --- ---     

Ferrara Fabrizio P 10.10 12.39     

Gentile Milena  P 10.10 12.39     

Melluso Fausto  P 10.10 12.39     

Tantillo Giulio P 10.10 11.40     
 

 VERBALE  
 
Il Presidente Russo alle ore 10.10 in prima convocazione, in modalità telematica            
con la presenza dei Consiglieri Argiroffi, Ferrara, Gentile, Melluso e Tantillo,           
constatato il numero legale dichiara aperta la seduta. 
La registrazione della seduta, che costituisce parte integrante del verbale, sarà           
visionabile al seguente link:  
https://www.comune.palermo.it/odg.php?sel=20&asel=2 
 
Argomenti da trattare: 

1. Situazione Pericolosità Ponte Oreto e Ponte Corleone 
2. Comunicazioni del Presidente; 
3. Approvazione del verbale della seduta odierna 
4. Varie ed eventuali. 

Il Presidente Russo comunica alla Commissione che è già in collegamento il Dott.             
Pedicone al quale provvede a chiedere di relazionare lo stato dell’arte sulla situazione             
dei ponti Corleone e Oreto. 
Il Dott. Pedicone comunica la criticità della problematica in considerazione anche           
della grave situazione in cui versano gli Uffici stante il carente numero del personale              
tecnico e la mancanza di tecnici strutturisti addetti al monitoraggio delle opere. Dei             
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tre tecnici strutturisti due sono in pensione e uno ha vinto un concorso in altra               
amministrazione. E’ stato chiesto all’amministrazione lo stanziamento di fondi per          
dare incarico a tecnici esterni, ma la richiesta non ha avuto alcun esito. I fondi che                
riguardano i lavori sia di progettazione e di ristrutturazione che di costruzione delle             
corsie laterali di entrambi i ponti, 50 mln per l’esattezza sono stati richiesti stante              
l’importanza strategica dei due assi viari di cui 21 mln di tali fondi serviranno per la                
costruzione dello svincolo di via Perpignano. E’ stato chiesto di adoperarsi per la             
manutenzione ai fini della staticità dei due ponti e la diminuzione della velocità dei              
mezzi pesanti in transito ma purtroppo manca l’esercizio del controllo da parte della             
Polizia Municipale sul rispetto dei limiti. 
La Cons. Argiroffi chiede di conoscere da quando persiste il grado di criticità dato              
che il problema perdura dal lontano 2002, della richiesta di tecnici e del non              
recepimento della richiesta di fondi, conoscere il RUP attuale dei due ponti se             
esistono. Continua chiedendo circa l’accordo quadro che ad oggi non ancora arrivato            
a buon fine e infine chiede di conoscere l’esito del concorso internazionale di             
progettazione indetto anni addietro. Chiede le motivazione per le quali i ponti sono             
ancora aperti malgrado la pericolosità e di conoscere la risposta scritta data al             
Presidente del Consiglio. 
La Cons. Gentile chiede di conoscere le motivazione per le quali in tutti questi anni,               
dal 1993 ad oggi, non sono stati sollecitati i fondi e come mai non sono stati lanciati                 
adeguati allarmi; e le motivazioni per le quali con i fondi del Patto per Palermo non si                 
è riusciti a chiudere la vicenda e anche quanto l’Amministrazione intende mettere in             
atto considerato che la responsabilità riguarda anche altri Enti. Continua chiedendo           
anche di considerare la possibilità di superare la situazione del personale attingendo a             
tecnici e professionisti esterni. 
Il Cons. Ferrara mette in rilievo l’assenza dell’Arch. Di Bartolomeo e ritiene grave la              
mancata partecipazione in quanto costituisce figura chiave nel rispondere ai quesiti           
posti soprattutto considerata l’importanza strategica dei due ponti ribadita da tutti.           
Propone di interrompere i lavori di Commissione e continuare il dibattito in presenza             
del Dirigente citato. 
Il Cons Melluso ritiene di aderire in parte a quanto chiesto dal Cons. Ferrara sulla               
presenza del Capo Area.  
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Il Dott. Pedicone comunica che il Dott. Di Bartolomeo, nel frattempo raggiunto            
telefonicamente è impossibilitato per il momento a partecipare in quanto impegnato           
in altra videoconferenza su altro argomento impellente, ovvero l’emergenza cimiteri. 
Il Presidente Russo chiede al Dott. Pedicone se si trova nelle condizioni di poter              
rispondere o, se lo ritiene opportuno, dichiarare legittimamente gli argomenti sui           
quali non si trova preparato a rispondere. Chiede di conoscere lo stato dell’arte sul              
progetto di costruzione delle due corsie laterali nei due ponti in questione. 
Il Dott. Pedicone comunica che non è stato mai aperto un finanziamento in quanto i               
fondi non sono mai stati resi disponibili. Non conosce se esiste un impegno di spesa               
relativo al trasferimento di fondi nelle casse del Comune. Precisa che nella nota del              
Presidente del Consiglio lui non è in indirizzo ma viene investito nella risposta dal              
Segretario Generale che gli ha girato lo scritto. Comunica di non aver ricevuto il              
passaggio di consegne dal suo predecessore ritenendolo oggi, alla luce dei nuovi            
eventi, quantomeno necessario. Riguardo ai finanziamenti comunica che è stato da lui            
richiesto l’inserimento dei progetti relativi ai ponti nel Recovery Found per quanto si             
prevede sia ai fini del raddoppio di corsie laterali che al ripristino delle corsie centrali               
in entrambi i ponti.  
Sia Il Cons. Melluso che la Cons. Argiroffi non si trovano in accordo rispetto alla               
richiesta di ricorrere a tecnici esterni considerato che esistono richieste di fondi            
precedenti, la cui memoria si è persa nel tempo, considerando che un finanziamento             
non attivato corrisponde un finanziamento perso. 
Il Presidente chiede al Dott. Pedicone di continuare nelle esposizione per quanto a sua              
conoscenza. 
Nel frattempo entra in collegamento il Dott. Di Bartolomeo il quale comunica una             
notizia su quanto determinato nella conferenza a cui ha partecipato sullo stato            
dell’arte dell’emergenza cimiteri. 
Il Presidente invita il Dott. Pedicone a continuare nell’esposizione delle risposte alle            
domande poste in relazione ai controlli dei limiti di velocità e, se ha scritto in risposta                
alla nota discussa prima, relativa alla ricerca e all’ottimizzazione del personale           
interno.  
La Cons. Argiroffi chiede che rimanga a verbale che il dirigente non ha ritenuto suo               
dovere provvedere a stilare una nota scritta in cui denuncia l'assenza di risorse per              
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redigere la relazione sullo stato dei ponti, se non in risposta alla domanda posta dal               
Presidente del Consiglio Comunale. 
Il Dott. Pedicone risponde per quanto a sua conoscenza e comunicando che ha             
risposto il 06 ottobre alla nota del Presidente del Consiglio del 14 settembre e al               
Segretario Generale invitandolo ad adoperarsi per quanto in loro potere al           
rimpinguamento numerico del personale che si occupasse dello studio del problema           
ponti. 
La Commissione apre un ampio dibattito. 
Il Cons. Ferrara chiede di far intervenire nel dibattito il Dott. Di Bartolomeo. 
La Cons. Argiroffi riformula le domande poste al Dott. Pedicone chiedendo di            
rispondere al Dott. Di Bartolomeo. Chiede di rispondere sullo stato di pericolosità in             
cui versa la struttura e. malgrado ciò sul ponte si continua a circolare. 
L’Arch. Di Bartolomeo prende la parola per comunicare che finora gli interventi sono             
stati più palliativi che risolutivi. Continua entrando nel merito e comunicando che il             
Dott. Pedicone ha risposto in forma riservata in data 06 ottobre e legge alcune parti               
meno salienti. Insiste sulla mancanza di personale tecnico e comunica lo stato dei             
finanziamenti citando quanto fatto sino ad oggi e quanto richiesto al Provveditore alle             
Opere Pubbliche, Dott. Ievolella, per acquisire i finanziamenti necessari. Prosegue          
chiarendo quanto metterà in atto sul prossimo futuro.  
La Cons. Gentile chiede sullo stato e sul ritardo della progettazione e il motivo per il                
quale il patto per il sud si è bloccato e sulle proposte fatte per il reperimento delle                 
risorse umane 
Risponde il Dott. di bartolomeo specificando le motivazioni dei ritardi sulle richieste            
dei fondi e plaude alla Cons. Gentile sulla proposta della progettazione BIM e sui vari               
step che andranno fatti. Spiega le difficoltà della nomina dei RUP. 
La cons. Argiroffi lamenta la mancanza di programmazione e di pianificazione. 
Si apre un dibattito sull’argomento. 
Il Dott. Pedicone, alle ore 12.05 comunica che, considerato il perdurare dei lavori, è              
costretto a lasciare la commissione per motivi personali. 
Il Dott. Di Bartolomeo continua nella relazione della programmazione e sul Recovery            
Found e su altre situazioni e progetti sulle quali il Comune di Palermo si sta portando                
avanti nonchè sulla programmazione della richiesta dei fondi. Ritiene a suo parere            
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necessario una sorta di “libro delle priorità” sulle criticità delle varie opere cittadine             
che necessitano di interventi. 
Il Presidente chiede se da parte dell’amministrazione è stato dato riscontro a quanto             
richiesto dagli uffici in ordine alle risorse umane che tecniche. 
Il dott di bartolomeo comunica che la nota riservata del Dott. Pedicone si titola              
appunto “Intervento di adeguamento sulla criticità” 
La Cons. Argiroffi ribadisce al Dott. Di Bartolomeo quanto richiesto prima al Dott.             
Pedicone. 
La commissione apre un dibattito sull’ipotetica necessaria chiusura al traffico delle           
due arterie. 
L’Arch Di Bartolomeo comunica che è stata indetta una gara per la progettazione del              
ponte che è stata aggiudicata da un gruppo di professionisti milanesi il cui referente in               
città è l’Ing. Cassata, che già precedentemente si è occupato del tram, e i tempi               
previsti variano intorno a 60 giorni per un importo pari a circa 4 milioni di euro,                
mentre per lo svincolo Perpignano la gara è in itinere.  
Il Presidente ritenendo esauriti gli argomenti in trattazione in data odierna, fa presente             
alla Commissione che il verbale di oggi sarà posto in votazione per l’approvazione             
domani per dare modo alla Segreteria il tempo per ben stilare il resoconto della seduta               
seppur in maniera sintetica confidando, per i particolari tecnici sulla          
videoregistrazione che ne costituisce parte integrante. 
Il Presidente alle ore 12.39 dichiara chiusa la seduta odierna. 
 

Il Segretario supplente   Il Presidente 

       Domenico Mattei  Girolamo Russo 
 
 
 
P.S. Di seguito si aggiunge dichiarazione della Consigliera Gentile che è parte            
integrante del presente verbale. 

“A pag. 2 dopo “altri Enti“ aggiungere: “La Consigliera Gentile chiede di conoscere             
il contenuto delle interlocuzioni avvenute in questi ultimi anni tra l’AC e il             
Provveditorato ai LLPP, e i relativi impegni presi dall’Organo territoriale del MIT            
con l’AC, in quanto competente in materia già dal 1993. Per effetto del Decreto              
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Legislativo n. 96 è il Provveditorato ai LL.PP. il soggetto preposto alla trattazione dei              
progetti originariamente finanziati con i Fondi ex Agensud. Chiede, inoltre, di           
conoscere la ragione per la quale, una volta stanziati i fondi del Patto per Palermo non                
si è riusciti a coprire con quei fondi il costo totale delle due opere urgenti e                
strategiche per la mobilità cittadina”. 

Sempre a pag.2 dopo “superare” aggiungere e sostituire la frase seguente con            
“l’assenza di strutturisti esperti in progettazione di ponti mettendo a bando le opere             
attraverso concorsi di progettazione aperti a professionisti esterni” 

A pag. 4 dopo “bloccato” aggiungere e sostituire la frase seguente con: “ e chiede una                
sua valutazione tecnica sulle proposte riguardanti possibili soluzioni alla carenza di           
personale tecnico in seno all’AC, che la Consigliera ha inserito in un Ordine del              
Giorno trasmesso al Consiglio e allo stesso arch. Di Bartolomeo” 
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